



# EL EMBUDO DE WASHINGTON

Así tituló don Federico Mora un artículo que publicó ayer en "La República" lleno de las más curiosas y variadas suposiciones falsas. ¡Lástima que don Federico, después del canto armonioso y largo que acaba de entonar en pro del libre cambio, haya desentonado de modo tan triste al tomar cartas en el asunto de las Convenciones de Washington! No se puede ser una enciclopedia viva, ni hablar de todo con serenidad y sin pasión. Esta aparece cuando menos se piensa, como el dedo dolorido del escritor, que se encoja cada vez que una puerta se abre ó se cierra.

Así le ha pasado á don Federico. Mirrtras habló de finanzas y tarifas, muy bien; pero en cuanto tocó la política apareció el dedo malo. Se le olvidó que es un pensador, que conoce perfectamente la diferencia que hay entre la Costa Rica hoy y la de 1850, no porque se haya encanallado la raza, sino porque cada generación trae su tendencia y su modo de ser propio y peculiar, con informe al tiempo en que ha de vivir, que es distinto del que es natural de la evolución, del que en vivieron las generaciones anteriores.

Vamos á ver á don Federico. Con usted si se puede hablar del cacareo político que me tiene enojado, de que se ha perdido nuestra "costumbre patriarcal". ¿Cree usted que podríamos vivir hoy como vivían nuestros abuelos allá por los años de 1830, 40 y 50? ¿Cree usted que podríamos volver, y convendría que volviéramos, á la época en que se hacían las transacciones con "manos" de cacao? ¿Encontraría alguien hoy quien le dijera dónde ir al reparto de las tierras, como algunos pelos de la barba, como se estilaba en los "tiempos patriarcales", y sería prudente para la economía que así se hiciera? No nota usted el cambio radical que experimenta el tratamiento de una generación á otra, por la necesaria marcha del tiempo, en Costa Rica y en todas partes? ¿Será posible pretender que conservemos eternamente las costumbres y el modo de ser que fueron propios de nuestros abuelos á mediados del siglo pasado, cuando el ambiente universal en la política, en la economía y en toda era distinto del que aspiran hoy los pueblos del planeta?

Rememoremos con amor y con orgullo la vida de nuestros padres, pero no aspirémos á vivirla porque es imposible. Pero que en su recuerdo, como cumplió su término, y un nuevo período ha venido después, como sucede en la evolución incesante de la historia. Y reflexión de don Federico que si aquellos hombres eran tan buenos, ¿por qué nuestros padres fueron héroicos, la

Y traer, con la mayor explotación de sus venenos, el progreso, la riqueza y el prestigio que el hecho de esperar nuestra querida patria.

Entre nosotros no encuentran los inmigrantes la barrera, á veces intransitable, que presenta el poseedor al extranjero. En los países tan densos como las del Norte de América parece como si no hubiera sitio para todos ó como si los lejanos lugares, por lejanos preferidos intimidaran el espíritu aventurero.

Nuestra virgen tierra ofrece espacio para muchos, y muchos miles de inmigrantes y en su humilde modo de ver, su vida, que hasta la fecha poco se ha aprovechado de la desdicha de nuestro progreso. La Argentina y el Brasil nos están enseñando lo que puede llegar á ser el bello suelo de la América latina en manos de la experiencia y la ciencia. Es por tanto muy cierto que dando vuelo á la agricultura crece el comercio, nace ó se desentene la industria, se levanta el arte, se propaga la cultura y la nación sube y sube en su nivel al mundo que hoy con cariño por su esfuerzo, más tarde con curiosidad por sus triunfos y mañana con admiración por su grandeza.

Pues si el progresista Gobierno actual se resuelve á abordar con variaciones el difícil problema de la inmigración pienso que ningún país mejor que Bélgica para fijar su estudio y atención."

En su informe el señor Pacheo, avisando que próximamente dará cuenta detallada sobre los adelantos de la Instrucción Pública en aquella capital, los que admira y elogia.

**Anita ha traído claro Mi regreso**

Vuelvo á San José, á esta capital bellísima, célebre por ser cuna de los teosofos modernos y de los poetas que honradamente se entregan en brazos de Morfeo á las 9 de la noche y por que alberga en su seno á un anarquista sin bombas. Vuelvo, y una honda tristeza embarga mi espíritu al contemplar las calles de Morfeo y las tantas y tantas y tantas flores, las iglesias sin señoras de flores, con sus alegres trajes para alegrar la vista del Señor. ¿Qué encuentro? Más visible ante mí que el día de ayer, el mundo que me usaban tan arrogantes al lado de las cocineras, ó de las nodrizas, con su olor de perfume de cebolla. Esas son las batallas que libran nuestros martes, esas sus conquistas.

actual generación cumplirá también su noble destino, no en la misma forma ni repitiendo la campaña del 50 sino viendo que la historia se repite—sin yendo á la conquista del porvenir con los elementos y los medios que tracen los nuevos tiempos.

Nosotros hubiéramos querido vivir también en aquella "época patriarcal". Hay en ella una cantidad enorme de poesía, como la hay en todo lo pasado, que seduce nuestro alma. Levantemos altares á la gloria de nuestros padres, pero vivamos nuestra vida, como aspiramos á vivir la de ellos, porque sería como querer contravenir á la ley del desenvolvimiento progresivo, que va cambiando el estado y el modo de proceder en las sociedades humanas.

Y reflexión de don Federico en otra cosa. Si el caso llegare, la actual generación costarricense sería tan heroica como las generaciones pasadas. ¡Lástima que en las condiciones actuales los que muchos no pueden repetir las causas que provocaron la gloriosa epopeya del 56! La generación presente iría en ese caso como aquella, á poner un alto honor de la Patria, con sus propiedades y su sangre. Es decir, que esta generación es inferior á las anteriores en carácter, en honradez y en valor, es una equivocación que acepta fácilmente los malos ejemplos que se le dan, y explota á diario los decepcionados.

No sabemos de dónde se les ha puesto en la cabeza á algunos de nuestros hombres conspicuos, que este pueblo costarricense de hoy es una manada de cobardes, y que los hombres que en él se rebelan, son una pérdida de picares. No explicamos muy bien que el eminente hombre público don Ricardo Jiménez ande buscándose á las Convenciones firmadas en Washington errores que él mismo se describe, que está "pintando gerendicos" como decía él mismo de las divagaciones de otro prócer. Este hombre eminente, que está á la cabeza de la intelectualidad de este país, honrado y de carta cabal, tiene la desgraciada misión de ser ahora "lieder" de los partidos opositores al Gobierno, y tiene que hacer oposición, porque eso entra en el deber de los que aceptan el cargo, y el de los curules de debilidad, tendríamos que acusar también á Cristo, que en el Huerto sintió la fragilidad humana.

Y don Federico Mora tampoco desborda en su discurso político, que él lo acomete. Con ellos, pues, discutiremos la conveniencia innegable de las Convenciones pactadas en Washington.

Los dos son buenos paladines, porque si les mueve la pasión política, que es una gran pasión, no les mueve el interés ó la envidia, que son ruinas para siempre.

La policía no se queda atrás: recorren sus líneas, echando piporos y haciendo estacion en los cajones de puerta donde encuentran sirvientes que cortejan.

Ante los ojos del extranjero chocan las escenas que tanto los oficiales como los periodistas desarrollan en las vías públicas. Pero los altos jefes, en vez de tener estudiado á esos señores, les dan completa libertad para que practiquen sus ejercicios de esos tenorios. No es el primero de esos tenorios atrevidos que tiene la osadía de arrojarnos á plena carra las frases que usan para las sirvientas. ¿Qué va á hacer una? Se trata de un representante del orden y de la castidad de la Patria. Son invulnerables.

Seguimos adelante. Jovencitos de corta edad apostados en las esquinas con tamaños cigarrillos en la boca, haciendo un grupo de niñas de trajecito que entre risas y coquetos recorren las aceras de uno á otro lado. Los papás duermen. . . .

Eh, ¿cómo queremos que la mujer sea feliz? ¿Cada paso tropieza con tan edificantes ejemplos? Yo de mi parte, suplico á los señores comandantes de cuarteles dirijan una aranga á los señores á fin de que ordenen su conducta, y que los señores de la policía vigilen á los pollitos, pichones de tenorios que pasan el tiempo en las esquinas haciendo perder también á las señoras de mañana.

**Castigos inquisitoriales Robos de dinero**

Siquieres, 21.—Hoy partió para Cartago un grupo de nuestros queridos don Jesús Araya, quien fué víctima de los ladrones en esta.

—A la señora Alfonsa Araya le hicieron un robo ayer por la suma de \$150.00. Este hecho sucedió en La Guácima.

—Los pagos de los peones en la Línea Vieja estuvieron muy tristes. Hubo en ellos algunos pleitos que no fueron de mayor cuantía.

—Por acá se castiga á los presos de la manera más bárbara: á tan de pies y manos á un árbol á los delincuentes, y allí los hacen pasar los tormentos del infierno. Este es el castigo más cruel de los que no hay cárcel donde meterlos. Estos castigos, aplicados hace diez siglos, están ahora en vigor en Guácimo.

—Está para contraer matrimonio un

alto empleado del Ferrocarril en ésta con una simpática señorita. Los preparativos nos anuncian que la cosa es pronto.

—El apreciable comerciante de esta ciudad don José Salazar, está concluyendo dos bonitas y hermosas casas para negocio.—Corresponsal.

## Notas de Cartago

El próximo domingo se efectuará una velada en el Club; la encabezaba el distinguido caballero don Luis Gómez y será dedicada á las familias josefinas residentes en esta ciudad para corresponder á la fina y extensa invitación que hicieron á la sociedad de Cartago para el picnic del domingo pasado, dado en Taras.

—Don Nabor Campos y su apreciable familia fueron obsequiados en su finca con una magnífica serenata. Tomaron parte el tenor don Manuel Salazar y los artistas Troya, Barrera, Coma, etc., etc.

—El próximo domingo se efectuará el joven don Constantino Carazo. Le deseamos feliz viaje.

—En estos días llegará de su finca de Las Aguas el caballero don Francisco y su apreciable familia; los saludamos.

—Dos jóvenes preciosos, uno en Agua Caliente y otro en Descanso contrairán matrimonio con dos señoras de Cartago.

—Don Emilio Piedra ha regresado de su finca La Hipoteca; los saludamos.

—Hay muchas familias distinguidas de Panamá entre nosotros; parece que pronto pasarán con caudales fiestas sean posibles. Corresponsal.

## Sección Oficial

—Por cuanto el señor José Carballo González, de nacionalidad española, reúne las condiciones que exigen las leyes del caso, como se prueba de información que levantó el Gobernador de Limón, se le concede carta de naturalización.

—Por haber fallecido don Alejandro Noruega, portero del Colegio Superior de Chiriquí, se nombra para ocupar ese puesto á la señora María Santos Marchena, quien entrará en sus funciones el primero del entrante mes.

—Se aceptó la renuncia presentada por don José Antonio Araya del cargo de Inspectores de Escuelas de los circuitos I y III de esta provincia y se nombró para reemplazarlos á los normales don Manuel Quesada y don Félix F. Noriega, respectivamente.

—Queda dispuesto que en los sucesivos las personas que integren comisiones examinadoras de las escuelas primarias oficiales pertenecan á la 1.ª y 2.ª categoría del escalafón de maestros. Los examinadores de las escuelas de primer orden deben pertenecer á la 1.ª categoría.

—Por encontrarse legalmente imposibilitado don Ponciano Briecillo para ejercer el cargo de Agte. de Policía de Sabana Grande y San Antonio de Nariño, se nombra para reemplazarlo á don Jacinto Moreno, con el carácter de interino.

—Teniendo conocimiento de que en el puerto de Antiofagasta, República de Chile, existen puertos del Perú, existe enfermedad peligrosa, ordenase estricta cuarentena para las naves, pasajeros y mercaderías que procedan de aquellos lugares.

—Se acordó permear en sus puestos á los Agentes de Policía de San Pablo y San Rafael de Parícuta, señores Napoleón Barquero y Basilio López, por su orden.

## Ebanistería y carpintería

En el taller de carpintería y ebanistería de la ciudad de San José, se hacen trabajos concernientes al comercio, como pupitos, altares y confesionarios, etc., para iglesias. Dicho taller está situado cinco varas al Norte de la ciudad, frente á la casa de don Juan Bta. Quirós. Dic. 5.

## Gran compañía de ópera Empresa Lambardi

El apreciable caballero don Rafael Masías, representante de la compañía de ópera Lambardi, tuvo la bondad de darnos algunos periódicos que hablan de la gran compañía que el señor Masías, y de ellos extractamos los siguientes datos:

**Adelina Padovani** (Soprano ligera)

Esta distinguida artista ha actuado en los principales teatros de Europa, donde ha sido siempre muy aplaudida, figurando como una de las estrellas del arte.

La artista que hace ahora por los Estados Unidos de Norte América la han llamado de mayor gloria y de mayores prestigios. Ha actuado en todos los programas para que el teatro se vea de bote en bote, lo que da entender, desde luego, que los americanos saben apreciar en lo que valen la gracia y la voz de una artista de tanta fama.

Bienvenida sea, pues, la excelsa cantante.

**Angelo Parola** (Tenor)

Es la primera vez que visita América.

# ¡INTERESANTE!

Pongo en conocimiento de todas las personas que me han honrado y quieren honrarse con sus órdenes, que mis agentes en Costa Rica, son en San José, los señores Jiménez & Cía., en Cartago, los señores Gaier hermanos y en Alajuela, el señor Juan González H.

Todas mis Preparaciones Dermatológicas podrán adquirirse en las casas de aquellos señores, lo que con la bondad que les es característica, atenderán á mis favorecidos.

**JOSEPHINE LE FEVRE**  
Parkside Avenue No. 5.282 Philadelphia, Pa. U. S. A.

Velvo, Celart, Mando, Crema Real, Carmín Líquido, Bálsamo contra las Pecas, Jabón Iristena, Creamer del Cabello, Embellecedor de las Manos, Almendra Moída, Zono, Remedio para los Barros, estas preparaciones de Mme. Le Fevre, y otras más, tan conocidas del bello sexo, cuya existencia se había concluido debido á la mucha demanda, han llegado y están á la venta. Con que ya lo saben nuestras elegantes damas.

Ha obtenido grandes y ruidosos triunfos en los teatros de Italia, tales como el San Carlos de Nápoles, el Comunal de Bolonia y el Feliche de Venecia.

En el Eliseo de Barcelona produjo la noche de su estreno, gran entusiasmo y admiración.

Puede decirse de él que es un artista subyugante. En los Estados Unidos ha sido confirmada su fama de una manera decisiva, los americanos le admiran tanto como á la Padovani, y con esto está dicho todo.

Los saludamos desde ahora con sombrero en mano.

**Giusseppe Pimazzoni** (Barítono)

Es de reputación universal. Siempre se ve solicitado por todas las empresas que consideran como un gran triunfo el poder presentar en el cuadro de los artistas, lo que hace, por consiguiente, que su sólo nombre sea un buen reclamo para el teatro.

Su voz es de una potencia notable y de una belleza exquisita. Está concebido como uno de los barítonos franceses más sobresaliente del teatro italiano.

Nuestro saludo entusiasta para el gran artista.

**Paolo Wulman** (Bajo)

Su sola presencia en la escena arranca nutridos aplausos, de donde se deduce que es un artista de los que no entran muchos va libros.

Ha cantado varias veces con gran éxito en el teatro de la Escala de Milán.

Su voz, llena de fuerza y de belleza, hace que el público de modo casi indecible. Arrabata.

En los teatros de Buenos Aires y de Chile es el artista mimado.

En los Estados Unidos, últimamente, ha sido tan aplaudido como con los dólares por el mundo.

Le presentamos nuestra tarjeta de saludo.

## Caballero alajuelense se mata disparándose un tiro en la boca

Alajuela, febrero 22.—Recibido á las 12 m.

Esta mañana suicidándose disparándose un tiro de revólver el caballero don Francisco Oubier. Ignoro los motivos que lo indujeron á tomar tan fatal de terminación. La sociedad lamenta el doloroso acontecimiento.—Corresponsal.

## Desafío

Ayer temprano llegaron á nuestro oídos los rumores de un duelo efectuado á las 6 de la mañana, entre un extranjero y un caballero apreciable de nuestra sociedad.

Procuramos recoger datos de aquí y de allá y nadie se atrevía á darnos los completos.

El eterno "se dice" zumbaba en torno nuestro como ojeas y no sabemos á punto fijo qué camino tomar, en medio del deseo de ofrecer el plato del día bien preparado á nuestros lectores.

Algunos nos dijo que el duelo había sido á florite (muy bien escogida el arma, ya que los duelos á revólver han resultado aquí verdaderas pantomimas); otro nos aseguró que se habían efectuado dos asaltos y que en el 2º resultó herido en una costilla el caballero costarricense, hijo de una personalidad distinguida.

No faltó quien nos citara los padrinos, no por sus nombres sino por su posición; sirvieron de padrinos del caballero extranjero, un Oñsul de una república vecina y un Secretario de una Legación; y del compatriota nuestro, un diputado y un general colombiano.

Sentimos el percance, si por desgracia es cierto el rumor de que fué herido uno de los contendientes.

## Banquete en el Imperial Hotel

Anoche, á las 7, fué ofrecido por el señor coronel C. E. Stone, un magnífico banquete á los señores J. A. Berkey, Freiherr von Cloedt, Thomas Morton, Enrique Mata, A. B. Calvo, secretario y de la Legación americana; Ricardo Hine, Samuel Piza, José Joaquín Jiménez y Arturo Brenes.

El señor coronel Stone quiso así celebrar el aniversario de Washington.

Un sexteto musical amenizó la comida, ejecutando escogidas piezas que impresionaron agradablemente á los concurrentes.

## Historieta de amor

Era el tiempo de nuestras primeras citas.

Nos refugiábamos bajo los árboles del huerto, y allí, turbados por emociones indefinibles, ni ella ni yo sabíamos como romper el voluptuoso encanto del silencio.

Mis ojos todavía inexpertos la miraban con ansia, en tanto que me atormentaba el deseo de llevar mis labios hasta donde iba la mirada.

¡Su tímidez de niña la aconsejaba acompañarse del hermanito pequeño. ¡Eucaturador testigo aquel rubio muchachito de dos años! Lo besaba ella pensativamente. Luego venía él hasta mí y brindábame con sonrisas picarescas sus labios todavía rojos.

Yo retornaba el mensaje en la boca del niño.

## Renovación de contrato

Un asunto importante se ha presentado á la Municipalidad de San José.

Sabemos que la compañía de luz eléctrica de la señora viuda de Mendiola Boza ha pedido prórroga de 25 años para el contrato que con dicha corporación tiene celebrado.

Como esta es cosa de interés para la comunidad, pedimos á los señores regidores se sirvan recapacitar el caso.

Tal vez ello redundará en provecho del mejor servicio, teniendo, como se tiene, otra compañía del mismo género.

## AVISOS DEL DIA

VENDO UNA CASA grande, construcción de ladrillo, nueva y en buenas condiciones para el comprador. Está situada cerca de la carpintería francesa. Entenderse con Aristides Sánchez en la Imprenta Nacional.—Febrero 22. 15 v.

ESQUILA DE MUSICA "SANTA CECILIA"

La matrícula para el presente año está abierta todos los días de 9 á 10 a. m. y de 2 á 4 p. m. Al matricularse debe pagar cada uno \$7.00 por inscripción y cuota del primer mes, y después cada mes \$5.00 adelantado. Se reciben niños desde 7 años de edad. CLASES PRINCIPALES EL 2 DE MARZO, Jóvenes de ambos sexos que no sean principiantes y puedan ingresar al III año, se admitirán "gratuitamente" á las clases de Teoría, Solfeo y Dictado.—El Director, J. J. Vargas Calvo.—23 de febrero. 6 v. at.

AVISO

Se ha desparecido de mis potreritos en Dulce Nombre de La Unión un toro negro, gacho, negro con la cola y una pata blanca, marcado F. X. Daré una gratificación al que me lo entregue ó me indique su paradero.—Walter J. Méndez.—Febrero 21. 3 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

AVISO

Vendo mi casa de habitación situada en el Barrio de Amón, esquina diagonal á la casa de don Cipriano Herrero, y á la fotografía de Mr. Ruidá—San José, febrero 21.—Sobrotter. Sucesores. 8 v. at.

# POLITICA PANAMEÑA

## Programas de gobierno de los candidatos Obaldía y Arias

Con motivo de una carta que a los señores José Domingo de Obaldía y Ricardo Arias, pasó el Alcalde de Panamá, sobre política nacional, los interrogados han contestado, como se verá a continuación:

Panamá, Febrero 8 de 1908  
Señor Don J. Francisco de la Ossa, E. L. C.

Mi apreciable amigo: Doy contestación a su atenta carta de ayer que recibí a las 10 p. m. Me pregunta U. cual será mi programa político si llegare al poder, por los señores Obaldía y Arias. Contesto, le contesto: Si llego a poder, gobernaré con todos los señores honorables amantes de la paz y del progreso de la nación, cualesquiera que sean sus distintas ideas, constituyendo un gobierno con un partido; el temor de caer bajo su dependencia, lo que sin duda ocurriría ha llevado a mi espíritu la convicción profunda de gobernar con todos y de alertar a sistemas exclusivistas que disienten con mi carácter tolerante y mis tendencias amplias.

Mi "Manifestación" del 24 del mes pasado, es, mi manifiesto de adhesión a mis conciudadanos y nada me hace rectificar el convencimiento íntimo de que la política del porvenir es la del acuerdo.

Los ismeños deben favorecer con sus votos al candidato que les satisfaga. Yo no pretendo imponer mis ideas; conocidas éstas, sólo exijo que se juzgue por mis precedentes, única razón que yo cito para mi candidatura (para rodearme de los mejores elementos, a fin de hacer la felicidad de nuestra patria, en la medida de mis suenos y conciliadores propósitos. Celebro con U. recuerdo lo que he manifestado una miríada de veces. No hay tentación que me halague para contraer compromisos con determinado partido—esta es una resolución irrevocable de mi parte y el Aquella de que U. llamará mi programa.

En cuanto al actual presidente de la República, de quien he sido agente inmediato y confidencial y cuya política elevada y respetuosa a nuestra Carta Fundamental merece mis más entusiastas y desinteresados encomios, no hay panameño que ignore los nexos cordiales que me unen a él: su carácter siempre me ha sido un estímulo y mi más extensa consideración por que sé, por larga experiencia, que jamás me aconsejará ni me pedirá nada indebido. No se preocupe usted don Ricardo, si siempre me he mantenido en amistad con el Presidente, yo dejaré a él la decisión, dándole a usted los puntos que le concede su parentesco político.

Por consideraciones de estima personal me correspondió a su ciudad de ayer; mas, desocho que se sepa, que no estoy dispuesto a prodigar respuestas que se considerarian, con acierto, como declaraciones "pro domo". La República, en su organización, no siempre tiene con gran dosis de libertad; y es mi hemicioso deseo que nadie menoscabe su albedrío, en pró de mi candidatura probable, si en que me concierda ideas, influyen temores o dudas mortificantes.

Como el apoyo que me dispensan de diversos bandos políticos es para mí la mayor satisfacción, así correspondo a su interés en el asunto de negocio, llegado el caso, con un gobierno en que todos tomen parte, con excepción de los hombres cuyo contingente concepté pernicioso para el desarrollo de una política generosa, honrada y tolerante.

Entienda usted mi amigo, que nunca

situadas al Sur del Parque Central. La casa vale diez mil colones y en mercado se vende por mil colones. Todo lo doy pagando tres mil colones al contado y mil colones mensuales sin intereses.—JESUS M. VARGAS.—San José, febrero 19, 10 v. ait.

HE TRASLADADO mi oficina Dental al Paso de la Vaca, 150 varas al Norte del Mercado, Calle 8a. N.º 251, donde atenderé a mis clientes todos los días de 4.12 a 6 p.m. y los domingos de 8 a 12 p.m.—Rafael Meza, Dentista.—Enero 29, 15-v. ait.

A NUESTROS CLIENTES Para sus embarques por la vía de puntarón, registre sus mercancías el día próximo pasado hasta el día 30 de mayo del corriente. San José, 22 de febrero de 1908. Felipe J. Alvarado & C. 15 v.

LA PADRE DE FAMILIA Doña Camila de Montelegría de clase de inglés y francés. También se compromete a enseñar niñas y niños mayores de siete años en adelante. La casa está en la calle de la Soledad, número 12. Informes contiguo a la panadería de La Soledad.—Feb. 22, 15 v.

AVISO Como últimamente se me ha estado solicitando afrecho, aviso al público que para el presente semana recibí una cantidad regular, y que tendré mucho gusto en llenar los pedidos que se me hagan.—E. Lamico.—San José, febrero 20 de 1908, 15 v.

CAPÉ BENEHECIDO desde \$14.00 hasta \$22.00 el quintal, puesto en la estación de este ciudad. Muestras en mi oficina. San José, febrero 12 de 1908.—FREDERICO SISCO. 17 v.

jamás aceptaría candidatura que me impusiera obligaciones contrarias a las designadas y que me atara a gobernar con un partido, aunque este fuera el de mis amores. Si como particular he huído de los círculos, como Jefe de la Nación no me explico como podría ascender yo a lo que el extranjero lo pequeño en pugna abierta con mis ideas francesas de gobierno.

En su misiva hay un pensamiento que acojo con agrado—"no hacer presidencia absoluta de los partidos contrarios", y como yo, personalmente, no reconozco partidos contrarios, en estos momentos, su concepto es para mí de fácil y agradable aceptación.

El Leteo no fuera una erención meramente mitológica, allí iría yo a sumergir las viejas denominaciones políticas, cuyo epíteto debió quedar grabado por el tiempo del glorioso 3 de Noviembre de 1905. Pero ya que por desgracia, lamentada por los verdaderos patriotas panameños, no desaparecieron para siempre las infundadas tenaces denominaciones de guerra, trabajemos, don Pancho, porque se levante el espíritu Nacional, en bien de todos y abogemos con ahínco por el olvido del feo pasado, cobijando con horizontes claros y ensalzados el bello cielo de la común patria.

Me apena sustraer a sus quehaceres de este tiempo que demanda la lectura de esta carta, escrita "cálamo curativo"; pero, no me di cuenta de sus deseos de llegar a este párrafo, al cual sólo agregaré la expresión de mi estima y la obligada despedida.

De U. amigo y servidor,  
J. D. de OBALDIA.  
Panamá, febrero 9 de 1908.  
Señor don J. Francisco de la Ossa E. L. C.

Estimado amigo: Correspondo en estilo familiar a tu carta política de ayer.

Me invites en ella a que te dé mi programa político porque se menciona mi nombre como uno de los candidatos probables en las próximas elecciones para Presidente de la República.

Conocidas como son nuestras buenas relaciones de amistad, si accediera a tus deseos y tú hicieras uso público de mi contestación, aparecería yo como presentando mi propia candidatura, a actitud que no deseo tomar.

Si llega el caso de que yo sea candidato del Partido Constitucional, creo que mis ejecutorias en él me eximirán de presentar programa escrito, puesto que los hombres se recomiendan más por sus hechos que por sus dichos y yo no soy factor accidental de la obra de la nación y la organización de la República. Yo estoy identificado con ella desde su principio hasta el presente y mis constantes patrióticos esfuerzos por su adelanto son públicos y conocidos. Sin embargo, si llegare el caso de hablar para ilustrar a aquellos de nuestros conciudadanos que no se ocupan ordinariamente de observar nuestro movimiento político, no tendré inconveniente en hacerlo con franqueza, pues, conociéndome, bien sabes que me tobra valor moral para ello.

Créme tu afectísimo amigo,  
(E. RICARDO ARIAS)

Leche de "LA CANADA" Desde el 1º de febrero entrante se venderá diariamente leche fresca en la Avenida Central, en la casa que queda entre las de habitación de don R. M. y del Licenciado don Antonio Velásquez. Siendo la leche procedente de la finca "LA CANADA" de La Peraltá, situada a 8,000 pies sobre el nivel del mar y estando la lechería administrada PERSONALMENTE por su dueño, se garantiza que la leche es tan buena como la mejor que se vende en plaza. Se entregará a domicilio a las personas que lo soliciten, tomando cinco o más botellas al día. Teniendo el único aparato moderno que hay en el país de esterilizar y pasteurizar leche, la frescura esterilizada se garantiza a \$ 0.25 botella. Para contratos entendidos con doña Irene Fábrega, quien se encargará del expendio de la leche. San José, enero 5, 2 m.

### LA SASTRERIA DE RICARDO MU OZ

Avisa a su numerosa clientela y a sus favorecedores que ha trasladado su sastrería a la única que ocupa el Club "La Grecia", situado al 25 al Sur de la fotografía de Rudd, calle del Teatro Nacional.—Enero 21, AVISO

Se desea tomar en arriendo y por algún tiempo una casa para familia que queña y que esté en buen punto, cuyo precio esté entre \$30 y 40 colones. Se pagará por anticipado. En esta oficina informará.—Febrero 18.—H. S. O. CRISIS!

No existe, puesto que en la sastrería de E. Tovar, situada frente a la casa presidencial se consignen vestidos a la medida y a todo el cómodo precio de... en este documento. Hablamos se... favorablemente lunes y martes por...

toda clase de sobretodos para señoras, caballeros y niñas; estilo francés e inglés.—Febrero 8, 15 v.  
VINOSO A. G. 75-00 MILLAR Almacén de café de primera clase, entregándolo en abril 6 mayo, con buen terrón, bien envuelto y puesto en el carro del ferrocarril, en la estación de La Gloria. Nota: La semilla de este almácigo fue elegida entre los mejores cafés del alto de Juan Viejas. Se ha desarrollado sin sombra de ninguna clase y en un terreno compacto, que permite trasportarlo a cualquier distancia sin riesgo alguno. Hago contratos desde esta fecha hasta el 31 de marzo.—San José, febrero 12.—F. DERRICO TINOCO. 1.17 m.

AVISO Alquiler por largo tiempo del 15 de marzo en adelante "con muebles" mi casa de habitación en San Pedro del Mojón; dista del travesía 20 minutos a pie.—M. Kobreg.—Febrero 13,—h. s. o.

## Stoessel es sentenciado a muerte

Petersburgo, 21.—En su último discurso en consejo de guerra Stoessel hizose cargo de toda responsabilidad en la capitulación de Puerto Arturo, cuya fortaleza de claró él solamente pudiera haber resistido unas pocas horas, al precio de 20 mil vidas. Pidió que si la capitulación exigiera expiación de sangre, ésta fuera la suya únicamente. El general Reiss dijo que él apenas había cumplido órdenes de Stoessel, que se hacía cargo de las consecuencias, y no pedía favor ninguno. La Corte se retiró a medio día a deliberar, ordenando a Stoessel, Fock y Reiss que se presenten mañana a las 11 a. m. Cuando llegue el momento de la sentencia centinelas guardarán las puertas de la Sala de Jueces, la que está provista de camas como indicación de considerable lucha antes de llegar a la decisión.

Petersburgo, 21.—Stoessel condenado a muerte, Fock reprimido, Smvrnoff y Reiss absueltos. El consejo de guerra recomienda que la sentencia de Stoessel sea conmutada en diez años de presidio en la fortaleza y exclusión del servicio.

## Noticias del exterior

Soriano, 22.—Asesinos penetraron a sala donde estaba reunido el Ayuntamiento y dispararon sus carabinas sobre éste. El Alcalde arribillado; los consejales huieron espantados. Móviles políticos. Petersburg, 21.—El despacho de Kamenetz avisa el descubrimiento de una cantidad de oro por valor de un millón de rublos en cartera antigua. El tesoro estaba depositado en trece vasijas y parece datar desde la invasión tártara.

Baltimore, 21.—El ministro belga entregó una gran cruz a Gibbons que confirió Leopoldo.

Washington, 21.—La comisión de acuñación de moneda ha informado favorablemente el proyecto para reponer el mote: "En Dios confiamos" a las monedas de oro; sábase que Roosevelt no opondráse.

Albany, 21.—Presentóse ante el comité judicial del Senado una importante delegación compuesta casi toda de mujeres que representan todas las ciudades del Estado.

Trae por objeto apoyar el proyecto del sufragio femenino.

Petersburgo, 21.—En sesión secreta de la Duma acordó excluir de su seno al dumista Schmidt, en un tiempo culpable de espionaje.

Lima, 21.—Los preparativos para practicar el tiro al blanco, dejárá todo lo demás, siendo casi único tema de conversación.

Lima, 21.—Peruanos reciben a escuadra con gran entusiasmo. Callao último puerto en que tocará la flota.

Berlín, 21.—Los periódicos continúan tratando con mucha reserva el cambio de situación en Europa del S. E. Observaciones limitanse a declaraciones oficiales de semioficiales en que defiense disposición secundaria de Alemania en cuestión Balcanes. Deutch Allgemeine publica párrafo tratado Berlín que autoriza a Austria para la construcción del ferrocarril de Macedonia; agrega que esta nación obviamente acciona mediante privilegios que concede dicho tratado, gran interés en bolsa, la que está en un tanto afectado desfavorablemente lunes y martes por...

vaga perspectiva de sería complicación internacional. Hoy ya quieta por las aseveraciones semi-oficiales rusas.

### COMUNICADOS

## Un verdadero coco

Los chanchullos del mercado Con verdadera sorpresa leí en "La República" de ayer, sábado, una relación tergiversada de cierto pequeño incidente ocurrido, por desgracia, entre una señora y el que suscribe.

Los hechos no han pasado como se dice en el citado periódico, pues yo nunca durante el tiempo de estar establecido con mi negocio en el mercado, he tenido que ver con las muchas personas que visitan mi establecimiento. Por fortuna mis buenos antecedentes me abonan ante el comercio de San José.

Soy hombre trabajador y activo, consagrado exclusivamente hoy a mi comercio. Mi educación me prohíbe recibir mal a ningún comprador que llegue con buenas formas, y con mayor razón tratándose de personas del sexo femenino. Antes bien me paso de cortés y atento para con las damas. Los aseverados, pues en "La República", sin duda por algún malqueriente mío, no contribuirán en nada alguna a menguar el aprecio y estimación que me dispensan todas las personas que me conocen aquí.

Sería yo incapaz de fijarme en un coco; de suerte que el motivo del ataque injusto de que he sido víctima, ha sido una invención pueril.

Lo que sí es cierto—y de ello hay muchas personas que están de acuerdo conmigo—es que en el mercado, las cosas no marchan como deberían; y celebro lo ocurrido conmigo, porque esto daría oportunidad al señor Gobernador para intervenir de una manera enérgica en la extirpación de ciertos abusos.

Ya tendré ocasión de referirle a cierto guarda, que quizá es el autor de esos chanchullos que mantienen en constante zozobra a los pacíficos comerciantes del mercado.

Y basta por hoy.—JOSÉ AVILÉS (a) Valbuena.

### NOTICIERAS

Ultimo remate de tierras baldías.—El día 25 de los corrientes, a las 2 p.m., en la puerta del Juzgado de lo Contencioso Administrativo de la República, se procederá al remate del resto de tierras baldías a que tiene derecho denunciar la Municipalidad del cantón de Golcochea.

Audici, señores! Guadalupe, febrero 20 de 1908. El Regidor Fiscal.—E. BRÉNES. 6 v.

Licitación.—El gobernador de Puntarenas saca a licitación pública la construcción de dos zanjas necesarias para el saneamiento de la población de Matina. Las propuestas serán recibidas hasta el 10 de marzo próximo en oficina oficina.

Matricula.—La matrícula de las escuelas anexas al Liceo de Costa Rica y Colegio Superior de Señoritas quedará abierta desde el 26 del que cursa hasta el 2 de marzo entrante.

Tiro al blanco.—Hoy se efectuará un tiro al blanco en el barrio del Hatillo con cañones de montaña de 80 milímetros, sistema Bange y Hotchkiss, por los alumnos de la academia de artesanos de artillería.

Venta.—Doña Josefa de Rivas vendió la trucha que poseía en el mercado de esta ciudad a la señora María Calvo Muñoz.

Enfermo.—Se hace de gravedad se encuentra doña Josefa de Rivas en el Licenciamiento de don Francisco Montero Barran, por lo que no pudo asistir a la vista de Casación en el asunto Zeller-Acosta, que tuvo lugar ayer a las 2 p. m.

Saludamos a nuestro amigo el joven don Uladislao Durán y su estimable señora, quienes acaban de regresar de su temporada en Golfo Dulce.

Personales.—La semana entrante regresará de Santa Ana la familia del general Villegas. —Don Charles Willis, quien ha estado enfermo, se encuentra ya mejor. —Don Fernando Borges, redactor de este diario, y don Víctor M. Cabrera, corrector, salieron ayer para el volcán de Poás.

## PARA LA TEMPORADA DE CAMPO

Conservas frescas de Rodet. Gallinas, Vinos Chablis, Chateau Beaumont y Baret. Telas de novedad y trajes medio confeccionados para señora, y el gran modelo de universal aceptación del "Corsé" "Le Coquet" en el

## BAZAR DE SAN JOSE

J. R. MATA

2 de Noviembre.

—Don Enrique Echeverría continúa mejorando de su enfermedad.

—Ayer hubo un baile en Santa Ana. Esperamos de nuestro corresponsal en aquella simpática villa, la crónica correspondiente.

—La apreciable señorita Herminia Lizano regresó de Santa Ana en estos días.

—Sigue enferma la señora doña Elisa F. v. de Carranza.

—Ayer estuvo en esta ciudad la señora de don Luis Siebe.

—Procedente de Barba se encuentra de nuevo entre nosotros la estimable señorita Ester Oton.

Nueva Botica de San José.—Don Mariano Jiménez R., ha surtido la urna de lociones con la renombrada "Anticaspina", agua capilar por excelencia, eficaz contra la caspa y la caída del cabello. Una loción diaria es suficiente.

En Cartago. Mañana en la noche tendrá lugar en la simpática población de Cartago, una fiesta aristocrática en honor de las familias panameñas que allí veranean, y muy especialmente en obsequio de don Federico Boyd, segundo vice-presidente de la vecindad de Panamá.

En nuestra edición del martes haremos revista de la fiesta.

Para esta noche se anuncia en Variedades gran función de cinematógrafo. Estreno de vistas entre las cuales figura "El Asalto".

Antes a las 8 p. m. dejó de existir un niño de don Juan Chaves Rojas, vecino importante de Mata Redonda. Damos el pesame al afligido padre.

También dejó de existir en Guadalupe la señora doña Esperanza Rojas, cosa que lamentamos.

## Santo Domingo abrasado

Las chispas de una máquina Un italiano y un negro

[Por telegrafo] Santo Domingo, 22.—Recibido a las 9 p. m.

Acaba de declararse un formidable incendio en un canaveral, vecino a la máquina de aserrar. Las chispas arrojadas por el viento amenazan propagar el fuego por otros cercados. Se hacen esfuerzos inauditos por controlar el voraz elemento. Esfuerzos inútiles hasta en estos momentos.

El pueblo está alarmado y patrullas de gentes recorren las calles pidiendo auxilio. Zaragatín, el dueño del hotel, con las manos en la cabeza, grita desahogada: "¡tutti!" a las llamas, sacramentando que se quemen los petrolos! Un negro, de corazón de oro, se está portando como un valiente. Machete en mano está cerca del fuego volteando caña. Como las llamas lo respetan, los espectadores supersticiosos se imaginan que el sudocidico negro tiene pacto con el diablo. Como no hay agua cerca no se ha apelado a este recurso.—Corresponsal.

## Excursión al Poás

San Pedro, 22.—Recibido a las 8 p. m.

Acaban de llegar a ésta el secretario de Fomento don Leonidas Briceno, el secretario particular del Presidente de la República don Pedro Iglesias, y licenciado don Ernesto Martín y los redactores de este diario Fernando Borges y V. M. Cabrera y don Alejandro Saucha, quienes se dirigen al Poás de paseo.—Corresponsal.

### Recibimiento

San Pedro, 22.—Recibido a las 10 y media p. m. Han sido obsequiados con una retreta por la Filarmónica de esta villa los Sres. Substituto de Fomento don Leonidas Briceno, Lic. Martín, Srío. del señor Presidente don Pedro Iglesias, don Fernando Borges y don Alejandro Saucha; además han sido objeto de atenciones por los vecinos de este pueblo.—Corresponsal.

